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Ata da segunda reunião do Conselho Departamental (online) realizada no dia 09 de março
de 2023. Com a presença dos Professores: Larissa Fabrício Zanin – Diretora do Centro
de Artes, Rodrigo Otávio da Silva Paiva – Chefe do Departamento de Teoria da Arte e
Musica, Deborah Frida Rosenfeld – Chefe do Departamento de Desenho Industrial, Carlos
Eduardo Dias Borges – Chefe do Departamento de Artes Visuais, Fabio Goveia – Subchefe
do Departamento de Comunicação Social, Lutero P. Almeida – Chefe o Departamento de
Arquitetura e Urbanismo, José Eduardo Costa  – Coordenador do Colegiado de Musica
(bacharelado), Ana Cláudia Berwanger - Coordenadora do Colegiado de Desenho Industrial,
Rosana Lúcia Paste – Coordenadora do Colegiado de Artes Visuais, Lívia Silva Souza –
Subcoordenadora  do  Colegiado  de  Publicidade  e  Propaganda,  Patricia  Martins  Santos
Freitas  –  Coordenadora  do  Colegiado  de  Artes  Plásticas,  Mirna  Azevedo  Costa  –
Coordenadora do Colegiado de Licenciatura em Musica (licenciatura), Daniella do Amaral
Mello Bonatto – Coordenadora do Colegiado de Arquitetura e Urbanismo, Pedro Silva Marra
–  Coordenador  do  Colegiado  de  Cinema  e  Audiovisual,  Aparecido  José  Cirilo  –
Coordenador  do  PPGA,  Bruno  Massara  Rocha  –  Coordenador  do  PPGAU,  Maria
Nazareth Bis Pirola - Representante CEPE. Thamiris Aparecida do Nascimento Gêja, Robert
Augusto Motá Mareto.  Ausência justificada: Maira Pego de Aguiar.  Havendo quórum foi
iniciada a reunião sob a presidência da Professora Larissa Fabrício Zanin. Informes: 1-
Represente para compor o  a Câmara de Extensão do Car. Solicitou aos departamentos e
aos  representantes  discentes  nomes para  a  composição  dessa  Câmara.  2-  Informou
sobre a situação atuação da biblioteca setorial do CAR, que os bibliotecários ficaram na
biblioteca  central  até  que  se  resolva  o  problema  da  biblioteca  setorial.  PAUTA:  1)
Aprovação  da  Ata  do  dia   03/03/2023.  Em discussão.  Não  havendo  manifestações
contrárias  a  mesma  foi  aprovada  a  unanimidade.  2)  Apresentação  do  relatório  de
gestão 2022.  Professora Larissa informou que a proposta é de que esse relatório seja
apresentado  no  Fórum  do  CAR  em  abril,  colocando  em  votação  a  proposta.  Sendo
aprovado a unanimidade.  3)  Processo digital 23068.077162/2022-71.Prof. Daniel de
Souza Hora,  encaminhando relatório de atividades desenvolvidas durante a Licença para
Capacitação,  no  período  de  26/09/2022  a  16/12/2022  com  o  título  de  “Estudos
Programados: a web e a apresentação virtual de obras de arte”. Relatora: Conselheira
Daniella do Amaral Mello Bonatto. Procedida a leitura do relato seguido de parecer  como
segue:  “Considerando o Prof.  Dr.  Daniel  de Souza Hora cumpriu  todas as atividades
inicialmente propostas nos “Estudos Programados: a web e a apresentação virtual de
obras de arte”; considerando que realizou as atividades no prazo proposto; considerando
que seu relatório está de acordo com a legislação e instruções normativas da UFES e
considerando que foi  atendida a necessidade de desenvolvimento registrada no PDP,
s.m.j,  apresento  parecer  favorável  à  aprovação do relatório  de  atividades referente  à
Licença para Capacitação usufruída de 26 de setembro de 2022 a 16 de dezembro de
2022 pelo Prof. Dr. Daniel de Souza Hora, do Departamento de Artes Visuais do Centro



de Artes da Universidade Federal do Espírito Santo.” Em discussão e votação. Aprovado a
unanimidade.  4) Processo digital nº. 23068.109907/2022-78. Felipe Antonio da Silva.
Enviando  termo  de  adesão  como  professor  voluntário  no  DAV  para  ministrar  a
disciplina  de  Serigrafia  e  tendo  como  supervisor  o  professor  Fernando  Augusto  dos
Santos  Neves,  Relatora:  Conselheira  Daniella  do  Amaral  Mello  Bonatto.  Procedida  a
leitura do relato seguido de parecer como segue: “Considerando a instrução devidamente
realizada do processo e em acordo com a Resolução No. 26/99 do Conselho Universitário
da  Ufes;  considerando  a  qualificação  do  requerente  ao  pleito;  considerando  o  aceite
departamental  e  da  supervisão  do  professor  Fernando  Augusto  dos  Santos  Neves,
apresento  parecer  favorável  à  aprovação  da  solicitação,  s.m.j.” Em  discussão.  Não
havendo manifestação contraria foi  colocado em votação. Aprovado a unanimidade.  5)
Processo  digital  n°:  23068.000854/2023-10.  Prof.  Almiro  Soares  Filho  solicitando
autorização  para  realização  atividade  esporádica  remunerada.  Conforme carta-convite
disponível no sequencial 3 do processo, o professor foi convidado a ministrar o MÓDULO
1 - LINGUAGEM DA VIDEOARTE no projeto CINEGRAFIAS RURAIS - Alteridades na
Vargem. Trata-se de um projeto que acontecerá na manhã (8h-12h) de 08 de Abril  de
2023,  na  cidade  de  Vargem Alta-ES.  Relatora:  Conselheira   Ana  Claudia  Berwanger.
Procedida a leitura do relato segui do parecer como segue: “……………………..Tendo em
vista que o processo encontra-se devidamente instruído e está em acordo com a Lei nº.
12.772/2012 que trata da estruturação do Plano de Carreiras e Cargos de Magistério
Federal,  e tendo em vista o interesse social  da atividade, sou de parecer favorável à
aprovação da solicitação.”  Em discussão seguido de votação. Aprovado a unanimidade.
6) Processo digital n°: 23068.107957/2022-11. André Magnago Alves  encaminhando
termo  de  adesão  como  prestador  de  serviço  voluntario  da  DAV   para  ministrar  as
disciplinas LITOGRAFIA E/OU LITOGRAFIA II  e tendo como supervisor o prof. Fernando
Gomez Alvarez. Relatora: Conselheira Ana Claudia Berwanger.  Procedida a leitura do
relato  seguido  de  parecer  como  segue:  “  …………..Tendo  em  vista  que  o  processo
encontra-se devidamente instruído e está em acordo com a Res. 26/99 Cun; tendo em
vista a qualificação do requerente; tendo em vista o aceite departamental e a supervisão
do  professor  Fernando  Gomez  Alvarez,  sou  de  parecer  favorável  à  aprovação  da
solicitação.”   Em discussão, seguido de votação. Aprovado a unanimidade. 7) Processo
digital  nº  23068.109900/2022-56.  Jovani  Dala  Bernardina.  Encaminhando  termo  de
adesão como prestador de serviço voluntário no DAV para ministrar a disciplina optativa
ART02026 – Fabricação de Papel Artesanal. Relator: Conselheiro Pedro Marra. Procedida
a  leitura  do  relato  seguido  de  parecer  como  segue:
“…………………………………….Acredito  que  a  disciplina  será  de  grande  valia  para
estudantes do Departamento de Artes Visuais.  Nesse sentido, acompanho o relato da
professora Isabela Frade e sou favorável à solicitação da requerente, salvo melhor juízo.”
Em  discussão, seguido de votação. Aprovado a unanimidade.  8)  Processo digital nº
23068.003939/2023-41.  Profa.  Patrícia  Martins  Santos  Freitas  solicitando  autorização
para  realização  de  atividade  esporádica  remunerada.  A  professora  foi  convidada  a
participar da fase de elaboração de questões da 15ª Olimpíada Nacional em História do
Brasil, a realizar-se entre os dias 01 e 08 de fevereiro de 2023  com carga horária total  de
8 horas. Relator: Conselheiro Pedro Silva Marra. Procedida a leitura do relato seguido de
parecer  como  segue:  “  ……………...Nesse  sentido,  sou  favorável  à  aprovação  da
solicitação e lembro que a professora Patrícia Martins Santos Freitas deve ainda anexar



ao processo o Formulário de Registro de Atividade Esporádica de docentes em regime de
trabalho de dedicação exclusiva, para que a atividade seja devidamente registrada.”  Em
discussão,  seguido  de  votação.  Aprovada  a  unanimidade.  9)  Processo  digital  n°:
23068.072515/2022-46. Prof. Jarryer Andrade De Martino encaminhando Relatório de
Conclusão da Licença Capacitação. Relator: Conselheiro José Eduardo Costa e Silva.
Procedida  a  leitura  do  relato  seguido  de  parecer  como  segue:  “Tendo  em conta  os
elementos  apresentados,  sou  de  parecer  favorável  à  aprovação  do  Relatório  de
Atividades  apresentados  pelo  Professor  Jarryer  Andrade  de  Martino”.  Em  discussão
seguido  de  votação.  Aprovado  a  unanimidade.  10)  Processo  digital  n°:
23068.065990/2022-66. Professor Hugo Cristo Sant Anna encaminhando Relatório de
Licença  Capacitação  realizada  no  período  de  29/9/2022  a  27/12/2022.  Relator:
Conselheiro José Eduardo Costa Silva. Procedida a leitura do relato seguido de parecer
como segue: “Considerando que as ações previstas no plano de trabalho do professor
Hugo Cristo foram integralmente cumpridas, e tendo em vista que o docente em realidade
realizou  mais  atividades  do  que  aquelas  previstas  inicialmente,  uma  vez  que  as
participações em eventos, apresentações e publicações não estavam em seu plano de
trabalho originalmente, sou de parecer favorável à aprovação do relatório de atividades
da  licença  capacitação  do  professor  Hugo  Cristo  Sant'Anna.  Aproveito  ainda  para
parabenizar  o  docente  pela  qualidade  do  trabalho  desenvolvido  durante  sua  licença
capacitação, que visa, em última instância, aprimorar a qualidade do ensino ofertado aos
estudantes do curso de Design”.Aprovado por unanimidade.Nada mais havendo a tratar,
deu-se por encerrada a reunião, cuja ata segue lavrada e assinada. Vitória, 30 de janeiro
de 2023 Tendo em conta todos esses elementos, sou favorável à aprovação do Relatório
de  Licença  Capacitação  do  Professor  Hugo  Cristo  Sant  Anna  por  este  coletivo.”  Em
discussão. Não havendo manifestações contrárias, foi colocado em votação. Aprovado a
unanimidade.  11) Processo digital nº 23068.002006/2023-37. Professora Clara Luiza
Miranda  encaminhando  Projeto  de  Extensão  Arquitetura  Social:  Metodologia  de
levantamento  participativo  para  ATHIS  na  RMGV/ES,  que  pretende  desenvolver  uma
metodologia  de  levantamento  de  dados  sobre  moradias  precárias,  constituindo  uma
tecnologia social de arquitetura social e de capacitação, caracterizada pela participação
de  agentes  comunitários  locais.  Relator:  Conselheiro  Jorge  Arturo  Villena  Medrano.
Procedida  a  leitura  do  relato  seguido  de  parecer  como segue:  “Considerando  que  o
Projeto de Extensão em pauta cumpre com todos os requisitos necessários, s.m.j., sou de
parecer  favorável  para  sua  aprovação”.  Em  discussão.  Não  havendo  manifestações
contrárias foi colocado em  votação. Aprovado a unanimidade.  12) Processo digital nº
23068.002201/2023-67.  Professora Clara Luiza Miranda encaminhando relatório final do
Projeto de Extensão Protótipo pré-fabricado de habitação unifamiliar no Território do Bem:
casinha para o Sr Manoel (registro n. 1774/ ProexUfes), realizado no período de março de
2020  até  fevereiro  de  2021.  Relator:  Conselheiro  Jorge  Arturo  Villena  Medrano.
Procedida  a  leitura  do  relato  seguido  de  parecer  como  segue:  “Considerando  a
extraordinário relatório técnico apresentado e a documentação complementar, s.m.j., sou
de parecer favorável ao relatório técnico do projeto de extensão em tela. ” Em discussão
seguido  de  votação.  Aprovado  a  unanimidade.  13)  Processo  digital  n°:
23068.005660/2023-01.  Janaína  Schmidel  Baptista  encaminhando  termo  de  adesão
como  prestador de serviço voluntario no DAU para ministrar a  disciplina ARQ 01247 –
PAISAGISMO  I  e  terá  como  supervisor  o  Prof.  Rogério  Almenara  Ribeiro.  Relator:



Conselheiro  Rodrigo as Silva Paiva.  Procedida a leitura do relato seguido de parecer
como segue:  “  ………………..De  um lado,  trata-se  de  professora  assídua  e  ativa  do
Departamento  de  Arquitetura  e  Urbanismo  que  mune  sua  solicitação  com  termo  de
adesão corretamente preenchido e curriculum vitae comprobatório de suas competências,
fundamentando,  assim,  seu  interesse  em  prosseguir  seu  desenvolvimento  nesta
Universidade. Por outro lado, se compreende da solicitação departamental não ter havido
“tempo hábil  para  fazer  concurso  especializado”  e  “treinar  outros  professores  para  a
disciplina”. Aproveito para destacar que nem a Lei 9608 de 18 de fevereiro de 1998, e
muito  menos  a  Resolução  26  de  1999  do  Centro  Universitário  da  UFES  vedam  ou
restringem  a  possibilidade  de  prestação  pleiteada,  seja  por  se  tratar  de  disciplina
obrigatória, ou por abranger mais de uma turma. Nestes termos, emito parecer favorável,
salvo melhor juízo.” Em discussão, não havendo manifestação contraria foi colocado em
votação.  Aprovado  a  unanimidade.  14)  Processo  digital  n°:  23068.070746/2022-15.
Prof. Aline Nogueira Costa encaminhando relatório de licença capacitação  referente
ao período de 21/10/2022 a 18/01/2023. Relator:  Conselheiro Rodrigo Otavio da Silva
Paiva.  Procedida a leitura do relato seguido de parece como segue: “Visto que a licença
capacitação se encerrou no dia 18/01/2023; considerando que o relatório de atividades
docentes foi assinado pela requerente e autuado pelo departamento no dia 06/02/2023;
remarcando que a ata de aprovação departamental é datada de 15/02/2023; observando,
do ponto de vista de carga horária e da assídua atividade da docente, em relação ao
conteúdo demonstrado, tão relevante para as disciplinas ministradas por esta, sou de
parecer favorável à aprovação de seu Relatório de Licença Capacitação.” Em discussão
seguido  de  votação.  Aprovado  a  unanimidade.  15)  Processo  Digital  nº
23068.007150/2023-60. Professora Maria Nazareth Bis Pirola, solicitando afastamento
para realização de estágio de pós-doutoramento a partir de 17/07/2023, pelo prazo de 12
(doze) meses, no Programa Multidisciplinar de PósGraduação em Cultura e Sociedade
(PósCultura)  da  Universidade  Federal  da  Bahia  (UFBA).  Relator:  Conselheiro  Carlos
Eduardo Dias Borges.  Procedida a leitura do relato seguido de parecer  como segue:
“Considerando que do processo foi instruído corretamente, que dele constam todos os
documentos necessários e que o mesmo foi relatado e aprovado por unanimidade na 2ª
Reunião Ordinária (remota) do Departamento de Comunicação Social, salvo melhor juízo,
sou de parecer favorável à sua aprovação.” Em discussão seguido de votação. Aprovado
a  unanimidade.  16)  Documento  avulso  nº  23068.004994/2023-59.  Professora  Aissa
Afonso  Guimarães  solicitando   autorização  para  exercer  de  Atividade  Esporádica
remunerada para  atuar  no  dia  12/02/2023,  como julgadora  do carnaval  capixaba dos
desfiles  das escolas  do Grupo B.  Relator:  Carlos  Eduardo  Dias  Borges.  Procedida  a
leitura do relator  seguido de parecer  como segue: ”Considerando que o  processo se
encontra adequadamente instruído, constando dos documentos necessários, foi relatado
e teve aprovação por unanimidade em seu Departamento, salvo melhor juízo, sou de
parecer  favorável  á  sua  aprovação”.  Em discussão  seguido  de  votação.  Aprovado  a
unanimidade.  16)  Processo  digital  n°:  23068.004820/2023-96.  Profa.  Isabela
Nascimento  Frade  solicitando  autorização  para  exercer  atividade  esporádica
remunerada para atuar como julgadora do carnaval capixaba dos desfiles das escolas do
Grupo A e B, nos dias 10 e 12/02/2023. Relatora: Conselheira  Patricia Martins Santos
Freitas.   Procedida  a  leitura  do  relato  seguido  de  parecer  como  segue:
“………….Ressalta-se, por fim, que a atividade está de acordo com o art. 21 da Lei n°.



12.772/2012, não excedendo o limite de horas permitidas para a realização de atividades
esporádicas  no  ano  corrente.  Desta  forma,  recomendo  a  aprovação”.  Em  discussão
seguido  de  votação.  Aprovado  a  unanimidade.  17)  Processo  Digital  nº
23068.006062/2023-41,  Departamento  de  Desenho  Industrial  encaminha  o  PAD,
referentes à 2023/01. Relatores: Conselheiros Bruno Massara e Rafael Paes. Procedida a
leitura do relato seguido de parecer como segue: ……………………..“Por entendermos
que  o  pedido  de  está  devidamente  instruído,  de  acordo  com  o  que  é  exigido  pela
regulamentação, somos de parecer favorável à aprovação dos PAD 2023/01 do DDI-CAr.”
Em discussão. Não havendo manifestação contraria foi colocado em votação. Aprovado a
unanimidade. 18) Proc. Digital nº 23068.009916/2023-41. Programa de Pós-Graduação
em  Arquitetura e Urbanismo encaminhando Extrato de Ata que elegeu a Prof. Edna
Aparecida Nico Rodrigues como coordenadora adjunta do Programa, em substituição a
Prof. Martha Machado Compos que solicitou exoneração do cargo. Em discussão. Em
votação. Aprovado a unanimidade. Nada mais havendo a tratar foi encerradas a reunião. 

 


